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Política

TRAS REUNIÓN CON DIVERSOS ACTORES DEL PROYECTO

Mercado penquista: Gore 
propone alternativa para no 
ocupar recursos en expropiación

A puertas cerradas se desarrolló 
la reunión entre el Gobierno Re-
gional del Biobío, el Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo (Minvu) y el 
Municipio de Concepción por mo-
tivo del retraso de la transferencia 
de recursos para iniciar las expro-
piaciones del terreno del Mercado 
de Concepción, la primera etapa del 
proyecto de restauración del centro 
comercial.

Vale recordar que el gobernador 
Sergio Giacaman planteaba sus du-
das para que el Gore Biobío trans-
firiera los recursos, argumentando 
que mientras no estuviese clara la 
gobernanza del mercado, desde el 
Gobierno Regional no entregarían 
los fondos para iniciar la expropia-
ción de la nave central.

Cabe recordar que, de un total de 
34 lotes —con un costo de $17.626 
millones—, la expropiación de la 
nave central corresponde al más caro 
($6.700 millones), y su gestión estaba 
planeada para el segundo semestre 
de este año, precisamente para agos-
to de 2024. Debido a eso se acordó di-
vidir el proceso en tres etapas.

Bajo ese contexto, desde el Ser-
vicio de Vivienda y Urbanización 
(Serviu) presentaron una propuesta 
de “convenio de uso” con el objetivo 
de que, dentro de las limitaciones 
que el Monumento Nacional exige, 
se puedan realizar visitas guiadas, 
exposiciones, entre otras activida-
des. Esto mientras se desarrollan 
las expropiaciones y se termina el 
estudio de diseño del mercado. 

Tras la reunión con el Minvu, el 
gobernador Giacaman planteó que 
existe una presión por parte del 
Gobierno Central para que el Gore 
transfiera los recursos y dijo que 
“yo esperaría que el gobierno ma-
nifieste su voluntad política cierta 
y concreta de financiar la construc-
ción del mercado. Creo que eso es 
un compromiso real más que solo 
ejercer presión para que el Gobierno 
Regional financie la expropiación”. 

De la misma forma, el goberna-
dor informó que le presentaron al 
Serviu una alternativa a financiar 
la expropiación, la que consiste en 
alcanzar un acuerdo, para conse-
guir los respectivos permisos, con 
los actuales propietarios del terreno 
del espacio comercial y así no ocu-
par $6 mil 700 millones; añadiendo 
que los recursos proyectados para 
la expropiación se podrían utilizar 
en otras áreas. 

No obstante, Giacaman tam-
bién aclaró que, de no alcanzar un 
acuerdo con los propietarios, sí se 
va a realizar la modificación presu-

puestaria para transferir los dineros 
requeridos para expropiar. 

“Me dejaría el beneficio de la duda 
de explorar nosotros como gobierno 
regional la posibilidad de facilitar a 
través de una conversación con los 
propietarios el ingreso del Minis-
terio de Vivienda para que pueda 
realizar los estudios y así evitar el 
traspaso de los recursos. Si eso no 
resultara, por supuesto que vamos 
a hacer la modificación presupues-

taria comprometida y transferir los 
recursos”, cerró el gobernador.

La seremi de Vivienda y Urbanis-
mo de la Región del Biobío, Claudia 
Toledo, se refirió a las dudas que 
presentó el gobernador y enfatizó 
en que existe un convenio que debe 
ejecutarse, asegurando que se está 
trabajando en diversas áreas para 
continuar con la etapa de diseño y 
así con la reposición del espacio co-
mercial penquista. 

La idea del Gobierno Regional es alcanzar un acuerdo 
con los actuales propietarios del terreno para no ocupar 
recursos en la expropiación. Desde el Minvu enfatizaron en 
que se debe cumplir el convenio suscrito y que los fondos 
deben ser transferidos.
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Lo más complejo es retrasarlo y, obviamente, cualquier retraso 
genera peligro, genera inquietud

Claudia Toledo. Seremi de Vivienda del Biobío.

“Entiendo las preocupaciones, 
pero en paralelo se está trabajando 
en una serie de acciones como, por 
ejemplo, el modelo de sostenibili-
dad desde el punto de vista econó-
mico, administrativo, etcétera, que 
tendrá que tener el futuro mercado. 
También se está trabajando en ese 
análisis de distintos modelos, pero 
todos los restos de requerimientos 
están trabajando y forman parte de 
esta etapa de diseño”, señaló la se-
cretaria regional ministerial.

En la misma línea, Toledo trató 
el tema de los plazos que manejan 
como cartera, a través del Serviu 
como organismo ejecutante del 
proyecto, para avanzar en la reposi-
ción. Un punto clave que señalaron 
desde el Minvu es que está progra-
mado para septiembre el comienzo 
de los estudios de las mecánicas de 
suelo, proceso con el que deben con-
tar con el dominio del terreno. 

En esa arista, la seremi expresó 
que “tenemos unas acciones que 
son importantes a desarrollar que 
deberían partir en el mes de sep-
tiembre y eso obviamente que ya es 
una inquietud. Había una planifica-
ción, había una creación presupues-
taria que tenía asignados recursos 
para esta etapa del proyecto de di-
seño que era la expropiación”.

A su vez, sobre la espera de la 
transferencia de recursos por parte 
del Gore, Toledo explicó que “lo más 
complejo es retrasarlo y, obviamen-
te, cualquier retraso genera peligro, 
genera inquietud, lo mencionó el 
alcalde, sigue generando un proble-
ma para el municipio”. 

La seremi, además, se refirió a 
la propuesta del gobernador de 
poder llegar a un acuerdo con los 
propietarios del terreno del Mer-
cado e hizo énfasis en que “lo que 
está convenido es lo que nosotros 
hemos estado trabajando, que tie-
ne que ver con esta expropiación, 
que requiere obviamente esta pri-
mera remesa de recursos. En para-
lelo se está trabajando el diseño tal 
cual como está planificado, por lo 
tanto, nosotros vamos a seguir in-
sistiendo en esa línea”. 
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Contraloría detecta 11 
cirugías practicadas a 
pacientes vinculados por 
parentesco con personal 
del Hospital Regional

sean registrados de forma clara y 
precisa en las tablas quirúrgicas, 
lo que tendrá que ser acreditado, a 
través del Sistema de Seguimiento 
y Apoyo CGR, en el plazo de 60 días 
hábiles contado desde la recepción 
del presente informe”.

Asimismo, el tercer punto ve-
rificó que, “al 31 de diciembre de 
2023, el HGGB mantenía 10.380 
casos pendientes de egreso de 
la lista de espera No GES, prove-
nientes de los años 2018, 2019, 
2020, 2021, 2022 y 2023, respecti-
vamente”.

Ante lo anterior, la CGR indicó 
que “la entidad de salud deberá 
llevar a cabo un plan de trabajo 
tipo cronograma/carta Gantt que 
describa las actividades, plazos y 
documentos de respaldos, en re-
lación con la materia, que en tér-
minos generales no podrá superar 
los 6 meses de duración de lo cual 
debe informar en el plazo de 30 
días hábiles contados desde la re-
cepción del presente documento”.

Un último y cuarto punto de-
terminó que “en el período com-
prendido entre el 1 de enero y el 31 
de diciembre de 2023, en el HGGB 
fueron suspendidas un total de 
1.716, intervenciones quirúrgicas, 
de las cuales 986, equivalentes a 
un 57,46%, fueron por causas no 
atribuibles a los pacientes, tales 
como; paro o movilización de 
funcionarios; prolongación de ta-
bla; reemplazo por urgencia; falta 
de disponibilidad cama UPC y/o 
básica; error de programación; 
falta y/o disponibilidad de ciruja-
no; instrumental incompleto o no 
disponible; entre otros, elementos 
que son necesarios para la reali-
zación de las cirugías”.

Ante eso, el hospital deberá 
implementar las estrategias in-
formadas y comprometidas en 
su oficio de respuesta, tendientes 
a evitar que, en lo sucesivo, se 
produzca la suspensión de ciru-
gías programadas por causas no 
atribuibles a los pacientes, o en su 
defecto se reduzca al mínimo su 
ocurrencia y, además, remitir un 
estado de avance de la implemen-
tación de tales medidas.

Uno de los puntos que más lla-
ma la atención es el detalle de los 
días promedio de espera quirúrgi-
ca, el cual para familiares de fun-
cionarios del recinto hospitalario 
era inferior al promedio general.

En el listado de la Tabla N°5 se 
detalla que suegras, suegros, tíos, 
cónyuges, madres, hermanos e 
hijos contaban con un prome-
dio inferior en los días de espera. 
Revisa a continuación el informe 
completo de la CGR.
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Municipalidad
El alcalde de Concepción, Héc-

tor Muñoz, también fue parte de 
la reunión y aseveró que la princi-
pal preocupación del municipio es 
que se pueda cumplir con los pla-
zos de restauración del mercado 
penquista. 

Respecto de la instancia de revi-
sión en el Gore, junto con el Serviu, 
Muñoz indicó que “el gobernador 
ha tenido la mayor disposición de 
buscar alternativas, buscar solucio-
nes, que los recursos se traspasen 
para poder dar curso a la progra-
mación que tiene todo este trabajo 
de la reposición del Mercado Muni-
cipal de Concepción”. 

En la misma arista, Muñoz ase-
veró, sobre la propuesta del gober-
nador Giacaman de alcanzar un 
acuerdo con los actuales dueños del 
terreno y no tener que expropiar, 
que “la idea es que también se vea 
una alternativa para poder entrar 
al mercado de otra manera que no 
sea a través de la expropiación, tam-
bién dijo el gobernador que se iba a 
ver la alternativa de conversar con 
los propietarios, pero ese proceso 
tiene que ser rápido porque obvia-
mente los plazos están en carpeta, 
los plazos no se pueden atrasar y 
nuestra preocupación es esa, que el 
mercado se construya lo más rápi-
do posible”. 

Plazos
Desde el Serviu detallaron que un 

eventual retraso en la expropiación 
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trae consigo repercusiones de la 
obtención de un permiso de edifica-
ción y en la fusión de los lotes para 
ejecutar la reposición del mercado. 

Igualmente, la directora del Ser-
viu en Biobío, María Luz Gajardo, 
también señaló que otra conse-
cuencia de un posible atraso en el 
cronograma de expropiaciones y 
del estudio de diseño en general es 
que “las tasaciones de los inmuebles 
tienen un periodo de duración. Por 
lo tanto, si prolongamos mucho el 
tiempo, vamos a tener que volver a 
tasar”. 

Y es que desde el servicio precisa-
ron que el monto de las tasaciones 
pueden ir cambiando con el tiempo. 
“Si originalmente fueron $10 mil 
millones tasados y ahora ya el se-
gundo proyecto fue 17 mil millones. 
O sea, ya hubo que hacer un incre-
mento. Por lo tanto, obviamente, en 
el tiempo eso se puede seguir multi-
plicando. Son tasaciones comercia-
les”, puntualizó Gajardo.

Otro punto que manifestó la di-
rectora de Serviu en Biobío es que, 
según el cronograma, se proyecta 
estar en situación de toma de pose-
sión material del terreno a más tar-
dar en agosto. “La verdad es que es 
un calendario hoy día muy ambicio-
so, pero bueno, confiaremos en que 
la voluntad estratégica de los acto-
res de la región está puesta en salir 
adelante con este proyecto”, cerró.

En relación al segundo punto 
del informe, “se evidenció que el 
HCGGB, si bien a través de resolu-
ción exenta N° 1.668, de 18 de mar-
zo 2020 estableció responsables y 
criterios de priorización para la 
resolución de pacientes de Lista 
de Espera No Ges, lo cierto es que 
dicho documento sólo enuncia los 
criterios a emplear, sin que exista 
una definición formal y/o especifi-
cación metodológica que permita 
verificar su correcta aplicación 
por parte de los profesionales de 
la salud, así como también res-
paldar y transparentar lo resuelto 
por el centro hospitalario, confor-
me a los criterios generales pres-
critos en la citada resolución”.

Ante esto, el informe de la CGR 
indica que “corresponde que el 
HGGB incorpore una definición 
formal y/o especificación metodo-
lógica respecto de cada criterio de 
priorización de pacientes de Lista 
de Espera No Ges, consignados en 
la resolución exenta N° 1.668, de 
2020, cuya formulación debe con-
siderar lo establecido en el artículo 
19 Nos 2 y 9, de la Constitución Polí-
tica de la República, especialmente 
en cuanto prohíbe establecer dife-
rencias arbitrarias entre las perso-
nas, sin perjuicio de adoptar me-
didas concretas, tendientes a que 
en el futuro los citados criterios 

En un reciente informe de la 
Contraloría General de la Repú-
blica (CGR), se dio cuenta de una 
auditoría en el Hospital Clínico 
Regional Dr. Guillermo Grant 
Benavente (HGGB), donde se 
detallan una serie de irregula-
ridades.

Dicha investigación comprobó, 
en su primer punto, que “11 ciru-
gías practicadas a pacientes vin-
culados por parentesco con per-
sonas funcionarias del HGGB, y 
en otras 12, efectuadas a personas 
sin vínculo familiar, presentaron 
un menor tiempo de espera para 
ingresar a pabellón que el prome-
dio general por especialidad”.

Según el informe y en particu-
lar respecto del punto anterior, “el 
HGGB deberá iniciar un procedi-
miento disciplinario para hacer 
efectivas las eventuales respon-
sabilidades administrativas en 
los hechos descritos, remitiendo 
una copia del acto administrativo 
que así lo disponga, a través de la 
Ventanilla Única CGR, a la Uni-
dad de Seguimiento de Fiscalía de 
esta Entidad de Control y una vez 
concluido dicho proceso, el acto 
administrativo que lo afine y su 
expediente, deberá ser remitido, 
por el mismo medio, a este Orga-
nismo Fiscalizador, a fin de some-
terlo al control de legalidad”.
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